

Plateforme

c/o Benjamin 35, rue de l'église
75015 PARIS
E-mail : pafha@aol.com

Associations franco-haïtiennes

Bulletin de liaison n° 3

Pour une meilleure circulation de l'information

Edition d'octobre 2003

Prix : 1 Euro

SOMMAIRE

Editorial

① Compte-rendu du déjeuner de travail de la PAFHA

- Créer et renforcer les liens humains entre nous
- Bilan des voyages en Haïti
- Etat d'avancement des projets des associations
- Journée des associations et célébration/commémoration du bicentenaire d'Haïti
- Présentation du dispositif de co-financement du FORIM

② - Permanences juridiques et administratives

③ - Agenda : ça bouge

④ - Carnet d'adresses

La rédaction invite les associations à lui envoyer les informations qu'elles souhaitent partager avec les autres partenaires de la Plate-forme. Merci d'envoyer votre contribution à l'adresse suivante : pafha@aol.com

Retrouvez les associations de la Plate-forme sur le site Internet : <http://haitiensenfrance.online.fr>

Rédaction :
Secrétariat de la Plate-forme

EDITORIAL

"Construire l'avenir ensemble"

(extrait de la convocation à la réunion du 18/10/03)

Depuis sa création, il y a un an et demi, la PAFHA compte à son actif des réalisations qui l'ont rendue utile à tous. Ainsi, la PAFHA a contribué au réveil de la vie de la communauté :

- en apportant aux acteurs associatifs la reconnaissance de l'impact de leurs actions pour aider le pays,
- en créant des liens ou en rapprochant davantage ces acteurs entre eux.
- en stimulant la vie associative (de nouvelles associations ont vu le jour, des projets naissent, d'autres en veilleuse sont réactivés, sans compter le regain d'énergie pour finaliser les projets en cours...)
- de même, le succès de la "Journée des Associations" est un événement qui a redonné aux Haïtiens et amis d'Haïti la preuve qu'ensemble on peut réaliser de grands projets.

Les associations de la PAFHA peuvent être fières de ce bilan. Mais, **faut-il nous arrêter là et dormir sur nos lauriers ? Non, évidemment.** Car nous (associations) avons de nombreux chantiers sur lesquels nous devons réfléchir ensemble, planifier, concerter entre nous et convaincre afin de :

1. Trouver des partenariats et des financements pour les projets,
2. Devenir un interlocuteur crédible et écouté sur les problèmes cruciaux (sans-papiers, réfugiés face aux lois Sarkozy, logement, travail...),
3. Assurer la formation des responsables d'associations à la gestion, au montage de dossier, à la recherche de financements et partenariats (organisation de sessions de formation...),
4. Résoudre le problème du transport des matériels et ouvrages en Haïti (comment négocier un tarif de groupe à titre humanitaire ?),
5. Réfléchir à la forme que doit prendre une action pour marquer le bicentenaire de l'indépendance d'Haïti.
6. Contribuer au succès des activités menées ici et là par les associations (créer un agenda commun des activités, diffuser de l'information sur les activités et participer physiquement autant que possible...),
7. Renforcer l'action des associations en s'appuyant sur le « poids collectif » que représente la PAFHA (un dossier est mieux perçu par un partenaire financier quand il est présenté avec l'appui de plusieurs associations),
8. Réaffirmer la capacité de la PAFHA de rassembler, de mobiliser (adhésion de nouvelles associations),
9. Développer la transversalité dans le milieu associatif franco-haïtien en incitant à aller vers d'autres structures (syndicats, associations de quartier et d'autres communautés...),
10. Assurer une interface de qualité entre les associations franco-haïtiennes et les institutions/organismes français/européens et haïtiens.

Pour s'attaquer à tous ces défis, la PAFHA a besoin la contribution active de tous les responsables d'associations.

① - COMPTE-RENDU DU DEJEUNER DE TRAVAIL (18/10/03, au local de la MAISON D'HAÏTI)

Participants : Marie-Venise, Marion, Bernadel, Jean-Raymond, Daniel, David, Modeline, Edouard, Georges, Chacha, Romel, Irène, Valdemar, Altigrace, Bernabé, Lorfilis, Bernard.

Réactions à l'ordre du jour proposé : Créer et renforcer les liens humains entre nous

Marion (Collectif Haïti de France) estime que la PAFHA devrait se donner des objectifs plus concrets eu égard à ses maigres moyens (allusion aux chantiers visés dans l'éditorial). Selon elle, il faudrait définir des priorités.

Romel (AHDEL) précise qu'il s'agit d'objectifs à long terme qui ne peuvent être concrétisés qu'après un processus de structuration et de pratique du travail en commun. Il insiste sur l'une des étapes essentielles de ce processus : le tissage de liens plus humains entre les acteurs associatifs franco-haïtiens, citant par exemple le fait que beaucoup ignorent qu'Yvonne Casséus (membre de l'ARCHE) se remet d'un grave accident de la route ou que René Benjamin était absent pour raisons de santé.

L'avis des participants a été demandé sur ce point précis :

- Daniel (Pour Haïti, Cerfah, HFSC) : C'est en résolvant ces petits problèmes personnels qu'on obtient un début de solution à nos gros problèmes. Il est constaté que l'efficacité d'une association réside dans l'harmonie des liens entre ses membres. Ne peut-on pas définir un indicateur qui nous permettra de savoir comment nous avons évolué par rapport à ce problème ?
- Marie-Venise (Maison d'Haïti) : Certes, il faut faire attention aux petites choses car elles sont le signe que l'on peut faire plus grand. Mais, on ne doit pas oublier que les associations ont des objectifs spécifiques et n'ont pas vocation à résoudre des problèmes personnels.
- Lorfilis et Bernard (ARCHE) : Il est nécessaire d'améliorer la circulation de l'information au sein de la PAFHA
- Valdemar (Une École pour Haïti) : Avec la PAFHA, on devrait être plus solidaires mais c'est triste qu'une association ne reçoive aucune réponse quand elle sollicite le soutien des autres pour organiser une activité. Il propose que la PAFHA choisisse chaque année un coin d'Haïti pour y réaliser un projet commun.
- Chacha et David (AHDEL) : Il est difficile pour les responsables d'associations de se rendre disponibles. Ils sont sollicités de toutes parts et doivent composer en plus avec la famille, le travail etc... Nous devons en effet réfléchir aux moyens de résoudre le problème de la circulation de l'information entre nous. Nous devons aussi regarder la question de l'individualisme : on agit sans tenir compte des autres; on dit ce qu'on fait sans préciser ce qu'on attend des autres
- Modeline : (association des femmes haïtiennes de France) : Nous devons travailler sur la question de la solidarité entre les associations ainsi que sur la nécessité de mettre en place un agenda des activités associatives afin d'éviter que plusieurs événements se produisent à la même date.

Point n°1 à l'ordre du jour : Compte-rendu des voyages en Haïti

Plusieurs associations ont envoyé une délégation en Haïti dans le cadre de leurs projets. Voici les principales informations concernant ces voyages.

Zanmi lasanté (par Didi)

Les voyages effectués en 2003 ont été décidés à la suite des missions de Janvier et de Novembre 2002. Ces dernières ont révélé les besoins de formation de l'école Bon Sauveur de Cange (Plateau central): difficultés des enseignants par rapport aux deux langues (français-créole) et problème de coordination à l'école qui accueille 2500 élèves.

Les missions de 2002 ont été réalisées par Didi (Janvier) et le GREF, Groupement des Retraités Educateurs sans Frontières (Novembre).

Objectifs des voyages :

- Mission Janvier 2003. Elle a été réalisée par Didi afin de présenter les rapports et les propositions du GREF, et de préparer le retour du GREF.

- Mission Juillet 2003 : Elle était basée sur la formation du personnel enseignant (Initiation à l'informatique et apprentissage du français).

Zanmi lasanté envisage dans le futur d'étendre le programme aux autres écoles de la région.

ARCHE (par Bernard et Lorfilis)

Le voyage a eu lieu en Juillet 2003. Deux objectifs : mener une campagne de reboisement et visite des écoles. 10 jeunes et 2 éducateurs ont accompagné l'ARCHE en Haïti. 5211 arbustes achetés en Haïti ont été plantés dans les régions de Léogâne, de Fonds des Nègres et de Morne de l'Hôpital.

L'ARCHE en a profité pour vérifier les retombées de la campagne de 1999. Sur les 3200 arbustes plantés, 50 ont survécu.

Ce voyage a été bénéfique tant pour le pays que pour les jeunes français. Les délégués ont apprécié le bon accueil réservé à la campagne de 2003. Les jeunes sont revenus mobilisés et ont montré un regain d'intérêt pour l'école. Ils ont tous manifesté l'envie de retourner en Haïti. A noter que l'Arche n'a pas de contact avec le gouvernement haïtien.

CADGH (par J-B. Paul)

L'association n'a pas effectué de voyage en 2003, mais en 2002. CADGH a ses relais en Haïti (COLIDEG) et aux USA (CAGH). L'association a organisé un Congrès en 1997, et a décidé de construire un centre socioculturel.

La construction n'a pu démarrer qu'en 2002, suite à des problèmes administratifs.

Coût de l'opération : 50000 dollars US. Les dépenses de la construction ont été pris en charge par le CADGH et le CAGH à hauteur de 50% chacun.

Dans le centre, un espace sera consacré aux conférences, séminaires etc. L'inauguration prévue en 2004 après la fin de la phase 2 (étage à construire).

Le CADGH souhaite faire bénéficier de ses contacts et expériences à des associations de quartier de Gressier. Une coordination est à l'étude à Paris.

Une école pour Haïti (par J-C. Valdemar)

L'école a été créée en 1995 à la suite d'un voyage missionnaire réalisé par M. Valdemar. En 1996, est née l'association du même nom. En 1997 et 1998, 500 élèves sont inscrits à l'école. M. Valdemar a dépensé \$ 20000 pour construire le toit de l'école. Aujourd'hui, l'association compte 150 parrains. Chaque parrain cotise à hauteur de 15 euros par mois. L'école compte 19 enseignants.

Un voyage pédagogique a été effectué au mois d'août dans le cadre des projets suivants :

- Création d'un centre informatique
- Mise en place d'une cantine scolaire
- Projet de construction d'une école moderne
- Envoi d'ordinateur (besoins d'imprimantes)
- Prochaine mission : Décembre 2003

Point n°2 à l'ordre du jour : Etat d'avancement des projets des associations

Plusieurs associations ont présenté leurs projets. Compte tenu du temps imparti, certains points n'ont pu être détaillés. Marie-Venise propose que la PAFHA organise des réunions spéciales où chaque association est invitée à exposer ses projets et débattre des difficultés et des succès rencontrés.

- **Haiti France solidarité culture (Bernadel)** travaille sur un projet d'éco-tourisme à l'Asile au Sud d'Haïti.
- **Union des Anse-à-velais (Nicol Lesaint)** se consacre à la création d'une bibliothèque et envisage de fournir des équipements de jeux éducatifs pour l'école d'Anse-à-veau.
- **Maison d'Haïti (Marie-Venise)** signale les efforts déployés l'association pour avoir un local où l'on accueille les sans-papiers, où l'on conseille et oriente ceux qui cherchent une aide. La Maison d'Haïti souhaite attirer plus de gens et s'intégrer davantage parmi les associations de la communauté. Le local est mis à disposition des activités communautaires moyennant une petite contribution financière destinée à payer les frais d'électricité ou la location.
- **Pour Haïti (Daniel)** publie une revue du même nom et soutient la bibliothèque Monique Calixte en Haïti.
- **L'ARCHE (Bernard)** travaille sur un projet de création d'un complexe culturel à Martissant pour accueillir les populations des bidonvilles de la zone.
- **Vivre et sourire (Altagrace et Bernabé)** intervient dans divers domaines : envoi de médicaments, scolarisation d'enfants des écoles publiques, aide aux personnes âgées. L'association prépare un dossier d'aide au montage de petits projets économiques visant à fournir un outil de travail aux chômeurs (par ex. une machine à coudre à une couturière). Un autre projet en cours de réflexion concerne l'ouverture d'un centre de formation. Pour financer ses projets, Vivre et Sourire prépare pour 2004 un spectacle pour personnes âgées.
- **Alpha Haïti (Irène)** : fondée en 1995, l'association soutient 5 villages qui ont lancé une campagne d'alphabétisation (Damassin, Les Anglais, Roche-à-bateaux, Côteaux, Port-à-piment). Par la suite, des problèmes économiques et la sécheresse ont causé

l'abandon de l'alphabétisation. Le dernier voyage en Haïti de Auguste Joint, fondateur de Alpha Haïti, avait pour but d'apporter un soutien à 10 centres d'alphabétisation dans la région.

- **Collectif Haïti de France (Marion)** : une délégation conduite par Noël Talégrand s'est rendue à Gros Morne pour rencontrer les mouvements de base autour de la problématique de la commercialisation des produits agricoles. Marion était en Haïti à l'occasion de l'Assemblée des peuples de la Caraïbe où elle a rencontré des associations travaillant sur les problèmes des droits humains en Haïti. Le Collectif mène plusieurs activités en France (un bulletin d'information intitulé « Une semaine en Haïti », un mensuel intitulé « Images d'Haïti », un répondeur téléphonique, des conférences-débats etc...). Le Collectif prépare actuellement avec plusieurs associations un séminaire sur la dette d'Haïti au Forum Social Européen (renseignements : 01.43.48.31.78)
- **Union des St-Louisiens de France (Jean-Raymond)** : c'était la première fois que ce compatriote participait à une réunion de la PAFHA. Il était là pour observer. Nous lui souhaitons la bienvenue et espérons faire un long chemin avec lui et son association.

Point n°3 à l'ordre du jour : Les associations et le bicentenaire d'Haïti

A la question de savoir si les associations de la PAFHA veulent marquer le bicentenaire de l'indépendance d'Haïti ? la réponse est unanimement affirmative. A la question de savoir faut-il réaliser cet événement pendant la journée des associations le débat a permis de trancher : 2004 ne concerne pas que les associations, il faut faire une manifestation ouverte à tous. Une majorité d'associations souhaite que cette activité se déroule sur 2 jours. La prochaine réunion de la PAFHA sera consacrée à la préparation du bicentenaire de l'indépendance d'Haïti. Il est demandé aux responsables d'associations de participer à cette séance de travail.

Point n°4 à l'ordre du jour : Présentation du dispositif de co-financement du FORIM

(Extraits du document officiel distribué aux participants à la réunion du 18 octobre dernier)

Le FORIM est une plate-forme nationale qui réunit des réseaux, des fédérations et des regroupements d'OSIM (organisations de solidarité internationales issues de l'immigration). Le FORIM représente 600 associations intervenant en Afrique, en Asie, et aux Caraïbes.

Le PRA-OSIM est un dispositif d'accompagnement et de cofinancement des projets de développement local portés par les OSIM de base à hauteur de 50% et plafonné à 15000 euros. Ce dispositif a plusieurs objectifs : 1) inciter les OSIM à inscrire leurs actions dans les politiques publiques de coopération internationale ; 2) développer le partenariat pour le développement local ; 3) répondre à la volonté des pouvoirs publics de permettre aux OSIM de jouer pleinement leur rôle parmi les acteurs de la coopération internationale.

Votre projet remplit les conditions suivantes :

a) un partenaire local clairement identifié ; b) une bonne intégration des actions portées par les OSIM dans un ensemble plus vaste qui répond aux objectifs de développement régionaux et nationaux du pays bénéficiaire, et aux priorités arrêtées dans le cadre de la politique française de coopération, définies notamment lors des commissions mixtes bilatérales ; c) une action pérennisable à l'issue du projet ; d) un bilan/évaluation de l'action ; e) une contribution financière de l'OSIM à la mise en œuvre du projet (15% de fonds propres) ; f) une implication directe des populations bénéficiaires.

Vous êtes une OSIM, association loi 1901 à but apolitique et non syndicale qui remplit les conditions suivantes : 1) témoigner d'une vie associative ; 2) intégrer le bénévolat dans son organisation ; 3) développer le dialogue, les échanges et la concertation ; 4) participer à des regroupements (collectifs, réseaux, etc.) et répondre aux divers questionnaires (répertoires, enquêtes sur l'aide privée, fichiers-projets).

Contactez le FORIM pour avoir un dossier complet :

Secrétariat technique du PRA-OSIM
FORIM- 14, Passage Dubail 75010 Paris
Tél : 01.46.07.61.80 Fax : 01.42.09.13.98
E-mail : forim@free.fr

Réunion de la Plate-forme Vendredi 7 novembre à 19h

Au local de Haïti-développement
85, avenue Emile Zola 75015 Paris
Métro : Charles Michels
Tél : 01.45.78.98.39

Ordre du jour :

Préparation du bicentenaire de l'indépendance
d'Haïti par les associations

La rédaction invite les associations à envoyer les informations qu'elles souhaitent partager avec les autres partenaires de la Plate-forme. Merci d'envoyer votre contribution à l'adresse suivante : pafha@aol.com

2 - PERMANENCE JURIDIQUE ET ADMINISTRATIVE

- ♦ **MAISON D'HAÏTI** : propose un service d'aide médicale « Allô docteur », reçoit les sans-papiers et accompagne les personnes en difficulté. Loue son local pour les réunions et les réceptions. Adresse : 16, rue Bisson 75020 Métro : Couronnes ou Belleville - Tél : 01.44.62.92.87.
- ♦ **HAÏTI DEVELOPPEMENT** : aide aux demandeurs d'asile, sensibilisation sur le Sida et les MST, soutien pour les démarches administratives, alphabétisation. Adresse : 85, avenue Emile Zola 75015 Paris - Tél : 01.45.78.98.39.

3 - AGENDA

- ♦ Au Forum social européen qui se déroulera du 12 au 15 novembre 2003, Haïti sera à l'honneur à travers un séminaire intitulé « la dette historique et actuelle de l'Europe à l'égard d'Haïti » (infos : 01.43.48.31.78).
- ♦ L'émission Kôn Lanbi fête ses 10 ans au service de la communauté. A écouter chaque dimanche de 17h à 18h sur 106.3 FM ou en direct sur Internet www.rfpp.net.
- ♦ Le dernier n° de la revue culturelle « Pour Haïti » est disponible (renseignement au 01.69.03.93.34)
- ♦ Dîners-causerie de la Maison d'Haïti : le 8 novembre sur le thème « la femme haïtienne organisée, espoir d'Haïti » par le père René Soler. Le 22 novembre sur le thème « l'hypertension, tueur silencieux » par Dr Pierre Wisly. Le 6 décembre sur le thème « Rôle des médias dans la communauté étrangère » par Fleurimond W. Kerns. Un moment de convivialité et d'échange à ne pas rater. Pour tout renseignement : 01 44.62.92.87.
- ♦ Fête annuelle de « Haïti développement » le 20 décembre (renseignement au 01.45.78.04.69).
- ♦ 1991-2001 : dix ans d'histoire de la communauté haïtienne de France, un ouvrage paru aux éditions l'Harmattan. Auteur Fleurimond W. Kerns.

4 - Carnet d'adresses : associations ayant participé aux réunions sur la mise en place de la Plate-forme

Zanmi La Santé : marymur@noos.fr, Didihaiti@aol.com
Association des Etudiants Haïtiens de France (AEHF) : Maudlj@aol.com, kens@noos.fr,
AFHAD-Desdunes : caroline.delecluse@wanadoo.fr,
AFHAD@wanadoo.fr, eliludhu@aol.com,
Association des Femmes Haïtiennes de France (AFHAF) : femmeshaitiennes@aol.com,
Agence haïtienne pour le développement local (AHDEL) : glaude2106@aol.com, ahdel@online.fr, romelj@aol.com
Alpha Haïti : auguste.joint@wanadoo.fr,
Association de pêche artisanale haïtienne (APAH) : solidarite.peche@wanadoo.fr, soumilliard.didier@wanadoo.fr,
ARCHE : Edouard Doineus@aol.com, Kcussyvonne@hotmail.com,
Paul.Montuma@wanadoo.fr,
Association de Soutien d'un Projet Educatif et Communautaire à Terme (ASPECT) : olnai@wanadoo.fr,
Vivre à Haïti : edouard.valentin@libertysurf.fr

Association l'Espérance : ass.lesperance@online.fr,
Comité d'aide au développement des enfants (CADE) : cade@aol.com, antonycanon@aol.com,
Comité d'aide au développement de Gressier (CADGH) : rosier.jean-baptiste@wanadoo.fr, cadgressier@aol.com,
CAPPEH-MPL : luzadrien@aol.com, cappeh@aol.com
Collectif Haïti de France : marion@no-log.org,
collectifhaiti@hotmail.com
Comité de soutien à l'électrification du Vieux Bourg d'Aquin : haitianoscope@chello.fr,
Haïti Développement : haidev@club-internet.fr
France Haïti Culture : detournel@yahoo.fr,
Fondation Enfants d'Haïti : grignon.bernard@wanadoo.fr,
Haiti France Solidarité Culture : lefebvrehr@aol.com,
Maison d'Haïti : MAISON HAITI@aol.com
Pour Haïti : elliott.roy@wanadoo.fr, Anmarty@aol.com,
Union des Anse-à-velais : Uniondansavelais@aol.com,